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Высшее руководство страны 

ПРЕЗИДЕНТ 

Президент РФ Владимир Путин провел ежегодную большую пресс-

конференцию, ответив на вопросы представителей российских и 

иностранных СМИ. За 3 ч. 40 мин. общения с журналистами глава 

государства рассказал о формате своего выдвижения на выборах президента, 

ответил на вопрос о повышении пенсионного возраста и заявил, что 

разговоры о «ручном» управлении страной сильно преувеличены. 

Российский лидер также прокомментировал отношения с США, 

северокорейскую проблему и отказ Киева выполнять минские 

договоренности. 

СМИ печатные «Известия», «Коммерсант», «Независимая», 

«Ведомости», «Российская газета», «Волжская коммуна»  

 

Губернатор 

Президент затронул важные для региона темы. 14 декабря во время 

прямого эфира на телеканале «ВАЗ ТВ» врио губернатора Самарской 

области Дмитрий Азаров прокомментировал прошедшую в этот день пресс-

конференцию Президента РФ Владимира Путина. Глава региона отметил, что 

пресс-конференция Владимира Путина - важнейшее событие. 

СМИ печатные «Волжская коммуна»  

 Интернет VKonline, ИА «Волга Ньюс», 63ру, KP.RU 

 

Правительство области, Дума  

РЕФОРМА МСУ, ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ОСМ 

Общественные советы в регионе получат новый импульс развития. 12 

декабря в Самаре состоялся региональный Форум общественного 

самоуправления. В УК «МТЛ Арена» собралось более двух тысяч человек со 

всей области - представители общественных советов микрорайонов, главы 



поселений и органов МСУ. В мероприятии принял участие врио губернатора 

Дмитрий Азаров. 

СМИ печатные «Волжская коммуна» - см. Публикации, «Самарская 

газета» 

 ТРК ГТРК, СКАТ, Губерния 

 Интернет VKonline, СитиТрафик, Тольятти-Новости, 

GSLimansky.ru, Samara.ru 

 

ТЕХНОПАРК 

В четверг, 14 декабря, в Тольятти в технопарке высоких технологий 

"Жигулевская долина" на научно-практической конференции "Повышение 

производительности труда в Самарской области: инструменты и практики" 

был дан официальный старт приоритетной региональной программе по 

повышению производительности труда и поддержке занятости до 2025 года. 

В работе форума принял участие врио губернатора Дмитрий Азаров. 

СМИ Интернет ИА «Волга Ньюс», Тольятти-Новости, Интернет-газета 

Новости Тольятти 

 печатные «Хронограф»  

 

КАДРЫ 

В субботу, 16 декабря, в Самаре стартовал полуфинал конкурса 

"Лидеры России". Участниками мероприятия стали 153 человека со всего 

Поволжского федерального округа. Поддержать кандидатов приехали 

организаторы и почетные гости: советник президента РФ Владимир Толстой, 

врио губернатора Самарской области Дмитрий Азаров, ректор Российской 

академии народного хозяйства и государственной службы Владимир Мау, 

президент организации "Деловая Россия" Алексей Репик и главный редактор 

газеты "Комсомольская правда" Владимир Сунгоркин. 

 

СМИ Интернет ИА «Волга Ньюс», KP.RU, НИА «Самара», 

МедиаКорСеть, URA.Ru, Интернет-газета Новости 

Тольятти, Татар-информ 



В регионе заработают многопрофильные центры оценки 

квалификации. В рамках пилотного федерального проекта в следующем году 

планируется создать центры оценки квалификации персонала в области 

гостеприимства, а также по административно-экономическим и техническим 

специальностям. Их основная задача - помочь предприятиям с кадрами, 

уровень которых будет подтвержден представителями конкретных отраслей. 

О принципах работы создаваемой структуры «ВК» сообщили в областном 

Минтруда.  

СМИ печатные «Волжская коммуна»  

 Интернет VKonline 

 

ЗАНЯТОСТЬ, ТРУДОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ, МИГРАЦИОННАЯ 

ПОЛИТИКА 

Готовим кадры для производства. Самарская область стала одним из 

20 пилотных регионов по апробации внедрения Регионального стандарта 

кадрового обеспечения промышленного роста. О том, как проходит 

модернизация системы подготовки специалистов, говорили на заседании 

трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений. 

СМИ печатные «Волжская коммуна»  

 

СТРОИТЕЛЬСТВО, ЖИЛЬЕ 

Александр Хинштейн: "Главная задача — сформировать четкий и 

понятный реестр дольщиков". Экс-депутат Госдумы от Самарской области, 

Советник директора Федеральной службы войск национальной гвардии РФ 

Александр Хинштейн позитивно оценил работу с обманутыми дольщиками, 

которая сейчас ведется в регионе. 

СМИ Интернет ИА «Волга Ньюс» 

 

ЭНЕРГЕТИКА,  ЖКХ 

В Самаре “Единая Россия” провела открытую региональную 

конференцию. “Управдом”. Конференция направлена на решение острых 



проблем в сфере ЖКХ и улучшение взаимодействия между профильными 

министерствами, ведомствами и жителями. Участниками стали сотни 

старших по домам и управляющих микрорайонами со всей Самарской 

области. На конференции обсудили вопросы контроля начисления платы за 

общедомовые нужды и коммунальные услуги. Одна из тем касалась 

информирования граждан. Для этого создан единый портал управляющих 

компаний, где они отчитываются о проделанной работе. Были затронуты 

вопросы о контроле за качеством капитального ремонта - к нему сегодня 

активно привлекают жителей. По итогам конференции сформирована 

резолюция. Она будет направлена в правительство Самарской области, 

Госжилинспекцию и фонд капремонта.  

СМИ ТРК Губерния 

 

Руководитель государственной жилищной инспекции Андрей 

Абриталин опубликовал в своем микроблоге список управляющих компаний, 

которые зарегистрировали свои аккаунты в «Твиттере». Глава региональной 

ГЖИ призвал своих подписчиков дополнять этот перечень. На предложение 

сразу же откликнулся глава администрации Кировского района Игорь 

Рудаков, опубликовав список Твиттер-аккаунтов управляющих компаний 

своего района. 

СМИ Интернет 63ру 

 

В 2018 году в Самаре стартует одна из самых больших ремонтных 

программ по восстановлению теплосетевых коммуникаций. «Т Плюс» 

направит на модернизацию в самарском филиале около 4,7 млрд рублей. При 

этом каждый год финансирование будет увеличиваться. 

СМИ Интернет 63ру, SamRU, РегионСамара, KP.RU, 

Территория.Самара, ИА «Волга Ньюс», Интерфакс-

Поволжье 

 печатные «Коммерсант»-Волга, «Самарское обозрение», 

«Самарская газета»  

 



БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Врио губернатора Самарской области Дмитрий Азаров пригрозил 

вывести на уборку снега чиновников горадминистрации Самары, в случае 

если они не сумею организовать эту работу силами коммунальных служб. 

Соответствующий пост появился в Твиттере главы региона накануне. 

"Заслушал В.А.Василенко об организации работ по уборке снега. Предложил 

в случае невыполнения вывести на уборку чиновников гор.администрации", - 

написал Дмитрий Азаров. Отметим, что под этим твиттом несколько горожан 

оставили свои жалобы на плохую уборку от снега их дворов и 

внутриквартальных проездов. В режиме онлайн задачи по очистке 

территорий перепоручались соответствующим службам и спустя несколько 

часов они публиковали отчеты о проделанной работе и фотографии чистых 

от снега дворов. 

СМИ Интернет ИА «Волга Ньюс», Pro Город Самара, «Коммерсант»-

Волга (сайт), Большая Деревня, KP.RU, «АиФ»-Самара 

(сайт), 63ру, РегионСамара, RuNews24.ru, ВладТайм, 

Тольятти Онлайн, Известия.Ру, ФедералПресс, Новая 

газета (сайт), «Коммерсант»-Online, НИА «Самара», 

СитиТрафик 

 

В минувшие сутки все ресурсы задействовали в количестве, 

необходимом для работы в режиме усиления, так, МП «Благоустройство» на 

уборку проезжей части дорог, тротуаров, лестничных спусков и посадочных 

площадок во всех районах Самары вывело 415 человек персонала и около 

400 единиц механизированной техники, сообщает администрация областного 

центра. За две смены на полигоны отправили около 4, 5 тысяч тонн снега. 

Необходимо отметить, что это самый большой тоннаж за сутки с начала 

этого сезона. В целом же вывезли уже порядка 40 тысяч тонн. <...> Особое 

внимание уделялось отработке обращений горожан через социальные сети, в 

частности, аккаунты врио Губернатора Самарской области Дмитрия 

Азарова, мобильной приемной губернатора и администрации Самары в 

Twitter и Facebook. 



СМИ Интернет «АиФ»-Самара (сайт), Тольятти-Новости, 

GSLimansky.ru, 63ру 

 ТРК ГТРК, СКАТ 

 

 

ФОРМИРОВАНИЕ КОМФОРТНОЙ ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ 

Качество некоторых работ по программе «Комфортная городская 

среда» вызвало нарекания депутатов Самары. Первоначальные сроки окон-

чания работ муниципальной программы «Комфортная городская среда» 

ранее уже пришлось сдвигать, однако в мэрии заверяют, что до наступления 

нового года выполнение основных показателей завершится. Депутатов, 

однако, беспокоит, что в гонке за временем подрядчики начали пренебрегать 

соблюдением требований качества. Отчет о выполнении муниципальной 

программы «Комфортная городская среда», принятой в рамках реализации 

федерального проекта, был представлен депутатам на расширенном за-

седании фракции «Единая Россия» думы Самары в четверг, 14 декабря. 

СМИ печатные «Самарское обозрение»  

 ТРК ТЕРРА 

 Интернет ИА «Волга Ньюс», 63ру 

 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ, ТЕХНОЛОГИИ 

В пятницу, 15 декабря, в Москве врио губернатора Самарской области 

Дмитрий Азаров и генеральный директор Госкорпорации Ростех Сергей 

Чемезов подписали соглашение о сотрудничестве между правительством 

Самарской области и Государственной корпорацией по содействию 

разработке, производству и экспорту высокотехнологичной промышленной 

продукции. 

СМИ Интернет ИА «Волга Ньюс», Samara.ru, Территория.Самара, 

Ростех, НИА «Самара», SGpress, 63ру, СитиТрафик, 

TLT.ru 

 печатные «Самарская газета» 

 



Продукция самарских предприятий в числе наиболее качественной в 

стране. Победители могут с полным правом разместить на своей продукции 

знак, подтверждающий высокий класс товаров и услуг. Подведены итоги 

конкурса «100 лучших товаров России» за 2017 год. 

СМИ печатные «Самарская газета», «Самарское обозрение»  

 Интернет SamRU 

 

ОБЩЕСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 

Глава региона раскритиковал областную антинаркотическую 

программу. Врио губернатора Дмитрий Азаров провел заседание 

антинаркотической комиссии, где была рассмотрена реализация областной 

программы по противодействию незаконному обороту наркотиков. Также 

участники совещания обсудили меры по выявлению коррупционных фактов 

в медицинской сфере. 

СМИ печатные «Волжская коммуна», «Самарская газета»  

 ТРК ТЕРРА, Губерния, ГТРК, СКАТ 

 Интернет VKonline, ИА «Волга Ньюс», Тольятти-Новости, KP.RU, 

GSLimansky.ru, Читай и думай, Сызрань 

 

За ветеранами ВОВ хотят установить юридическое шефство. В 

пятницу, 15 декабря, состоялось заседание общественного совета при 

областном ГУ МВД Самарской области, на котором были подведены 

некоторые итоги деятельности общественников за год. 

СМИ Интернет ИА «Волга Ньюс» 

 ТРК СКАТ 

 

СОЦИАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ 

Областное правительство развивает социально ориентированную 

политику. На вчерашнем заседании регионального правительства особое 

внимание уделили различным направлениям социально-демографической 

сферы. Заседание прошло под председательством врио первого вице-



губернатора - председателя правительства Самарской области Александра 

Нефедова  

СМИ печатные «Волжская коммуна»  

 Интернет VKonline 

 

По поручения главы региона Дмитрия Азарова на заседании 

правительства Самарской области принято решение о предоставлении в 2018 

году ветеранам труда, чья пенсия не превышает 13,5 тыс. рублей, 

ежемесячной социальной выплаты. <...> Размер ежемесячной выплаты в 2018 

году составит от 644 до 1 160 рублей в зависимости от категории льготника. 

СМИ Интернет ИА «Волга Ньюс», НИА «Самара», «Коммерсант»-Волга 

(сайт), Глас Народа, Территория.Самара, 63ру, KP.RU, 

«Парк Гагарина 

 печатные «Коммерсант»-Волга 

 

Для льготников, исчерпавших лимит поездок, открыли «горячую 

линию».  Сейчас по транспортным картам жители Самары могут совершить 

90 поездок в месяц. Небольшая доля граждан превышает этот лимит. По 

поручению врио губернатора Самарской области Дмитрия Азарова 

предприятиям-перевозчикам запретили высаживать таких пассажиров. 

СМИ печатные «Самарская газета»  

 

ОБРАЗОВАНИЕ 

В пятницу, 15 декабря, в ходе рабочего визита в Москву врио 

губернатора самарской области Дмитрий Азаров принял участие в заседании 

наблюдательного совета Самарского национального исследовательского 

университета им. академика С. П. Королева. Заседание провел заместитель 

председателя правительства РФ, председатель наблюдательного совета вуза 

Дмитрий Рогозин. Также в нем приняли участие заместитель министра 

образования и науки РФ Людмила Огородова и ректор университета Евгений 

Шахматов. 

СМИ Интернет ИА «Волга Ньюс», НИА «Самара», Территория.Самара, 



СитиТрафик, Samara.ru, Глас Народа, 63ру 

 

В четверг, 14 декабря, в Белгороде подведены итоги конкурса среди 

российских университетов на право участвовать в приоритетном проекте 

"Вузы как центры пространства создания инноваций". Заявки на участие в 

конкурсе в Министерство образования и науки РФ поступили от 121 вуза из 

63 субъектов. По результатам отбора 51 вуз признан университетским 

центром инновационного, технологического и социального развития региона, 

в котором находится. Среди них - Самарский национальный 

исследовательский университет им. академика С.П.Королева, Самарский 

государственный медицинский университет и Тольяттинский 

государственный университет. 

СМИ Интернет ИА «Волга Ньюс», SamRU, 63ру, Территория.Самара 

 ТРК Губерния 

 печатные «Хронограф»  

 

В губернской думе обсудили проблемы дошкольного образования. 

Профильный комитет губдумы совместно с общественной комиссией по 

образованию провел семинар-совещание по теме «Кадровое обеспечение 

дошкольных образовательных организаций в Самарской области».  

СМИ печатные «Волжская коммуна»  

 Интернет VKonline 

 

Самарская область вошла в пятерку лучших регионов России по 

индексу научно-технологического развития субъектов РФ. Эксперты «РИА 

Рейтинг» на основе данных Росстата оценили материально-техническую 

базу, кадры, а также эффективность и масштаб научно-технологической 

деятельности в регионах. В Самарской области многие учебные заведения и 

предприятия активно внедряют передовые технологии и проводят 

модернизацию. А Самарский университет - единственный в России, где 

разрабатываются, создаются, тестируются и эксплуатируются космические 

аппараты нанокласса.  



СМИ печатные «Волжская коммуна»  

 Интернет VKonline 

 

ПАТРИОТИЗМ 

Школьникам губернии вручили паспорта. В День Конституции 30 

школьников региона стали участниками общероссийской акции "Мы — 

граждане России" и в торжественной обстановке получили паспорт 

гражданина РФ. Большинство из собравшихся уже в свои 14 лет делают 

немало полезного и значимого. Кто-то защищает честь области в сфере 

образования, науки, культуры, спорта, а кто-то помогает нуждающимся и 

проводит патриотические мероприятия.  

СМИ Интернет ИА «Волга Ньюс» 

 ТРК Губерния, ГТРК 

 печатные «Волжская коммуна»  

 

Лучшие специалисты Самарской области получили госнаграды. 

Накануне одного из самых важных государственных праздников - Дня 

конституции, который отмечается в стране 12 декабря, врио губернатора 

Дмитрий Азаров вручил жителям региона награды Российской Федерации и 

Самарской области. 

СМИ печатные «Волжская коммуна», «Самарская газета»  

 ТРК Губерния 

 Интернет VKonline, ИА «Волга Ньюс», Тольятти-Новости, 

Samara.ru 

 

ЧМ-2018 

Глава региона поставил задачу неукоснительно соблюдать сроки 

проведения работ на завершающем этапе подготовки к ЧМ-2018. 11 декабря 

врио губернатора Дмитрий Азаров провел заседание регионального 

организационного комитета «Россия-2018». Участники обсуждения 

скоординировали межведомственное взаимодействие на заключительном 

этапе по подготовке к чемпионату мира по футболу и подвели 

промежуточные итоги проделанной работы. 



СМИ печатные «Волжская коммуна», «Самарская газета», 

«Коммерсант»-Волга 

 ТРК ГТРК, СКАТ, Губерния, ТЕРРА 

 Интернет VKonline, ИА «Волга Ньюс», Тольятти-Новости, 63ру, 

KP.RU, Pro Город Самара, «Парк Гагарина», SamRU, 

GSLimansky.ru, НИА «Самара», Глас Народа, 

РегионСамара, Business FM Самара, «Коммерсант»-

Волга (сайт), MK.RU Самара 

 

Выборы 

В начале декабря Госдума одобрила изменения в закон «О выборах 

Президента Российской Федерации». Поправки расширили полномочия 

региональных общественных палат. Им теперь разрешено направлять своих 

наблюдателей в участковые и территориальные избирательные комиссии. В 

пятницу, 15 декабря, Общественная палата Самарской области и 

Избирательная комиссия региона заключили соглашение о сотрудничестве.  

СМИ печатные «Самарская газета»  

 ТРК Губерния 

 Интернет 63ру, ТолькоЧто.Ру 

 

Города, районы 

САМАРА 

В Самаре список кандидатов на пост мэра города пополнили еще 

восемь имен. Таким образом на кресло главы города претендуют уже 30 

человек. 

СМИ Интернет 63ру, ИА «Волга Ньюс», РегионСамара, SamRU, ИА 

«Regnum», «Парк Гагарина», Территория.Самара, 

KP.RU, RuNews24.ru, MK.RU Самара 

 ТРК ТЕРРА, Губерния 

 

Депутаты ищут способы решения городских проблем. Вот уже в 

четвёртый раз, в соответствии с поручением президента Владимира Путина, 

по всей стране 12 декабря - в День Конституции РФ - органы власти всех 

уровней проводят приём граждан. И каждый, кто нуждается в помощи, 

может попасть на консультацию без предварительной записи, захватив 



только паспорт. Традиционно председатель Думы городского округа Самара 

Галина Андриянова встречала посетителей в общественной приёмной 

Железнодорожного района, от одного из округов которого она избрана 

депутатом. 

СМИ печатные «Социальная газета»  

 

ТОЛЬЯТТИ 

Глава региона провел прием граждан в Тольятти. 14 декабря Дмитрий 

Азаров свой рабочий день провел в Автограде. Руководитель области 

посетил ряд объектов и встретился с горожанами. 

СМИ печатные «Волжская коммуна»  

 Интернет VKonline, ИА «Волга Ньюс», Тольятти-Новости, 

СитиТрафик, Тольятти-Онлайн, TLT.ru, Интернет-газета 

Новости Тольятти, KP.RU, НИА «Самара» 

 



ПУБЛИКАЦИИ 

 

«ВОЛЖСКАЯ КОММУНА» 

РАБОТА НА ОБЩЕЕ БЛАГО - ЛУЧШАЯ ФОРМА ГРАЖДАНСТВЕННОСТИ 

Глава региона заверил, что взаимодействие органов власти с общественными 

советами микрорайонов будет системным 

На этой неделе в универсальном комплексе «МТЛ Арена» состоялся Форум 

общественного самоуправления, собравший руководителей общественных советов со 

всего региона. В мероприятии принял участие врио губернатора Дмитрий Азаров. 

Символично, что форум прошел именно в День Конституции, отметил Дмитрий 

Азаров, открывая мероприятие. В основном документе страны организации 

общественного самоуправления придается огромное значение. Этим вопросам большое 

внимание уделяет глава государства Владимир Путин. Врио губернатора напомнил, что на 

заседании Совета по развитию местного самоуправления при Президенте РФ, который 

прошел в этом году в Кирове, важнейшей темой были вопросы содействия развитию 

общественного самоуправления, укрепление института сельских старост. В ходе Совета, 

членом которого является Дмитрий Азаров, Владимир Путин дал поручение 

совершенствовать законодательство, акцентировать внимание органов власти на 

необходимости постоянного, неформального, заинтересованного общения с жителями. 

Глава региона отметил, что сегодня 90% обращений, с которыми граждане 

обращаются в адрес Президента, могут быть решены на местном уровне. Именно поэтому 

в 2013 году Владимир Путин акцентировал внимание органов власти на необходимости 

постоянного, неформального, заинтересованного общения с жителями на всех площадках 

- на личных встречах, совещаниях, собраниях, в социальных сетях - там, где удобно 

людям. 

«Владимир Владимирович Путин поставил задачу максимально приблизить власть 

к народу, сделать так, чтобы она была «на расстоянии вытянутой руки», понятной и 

открытой людям», - подчеркнул руководитель области. 

Дмитрий Азаров напомнил, что в Самарской области механизмы общественного 

взаимодействия и контроля существуют достаточно давно, удачным можно признать опыт 

работы ТОСов в областном центре. Сейчас в рамках реализации инициатив Президента в 

губернии созданы общественные советы микрорайонов (ОСМ). Прямой контакт с 

органами власти они осуществляют через управляющих микрорайонами в городах или 

специальных сотрудников администраций в небольших населенных пунктах. 



В своем выступлении Дмитрий Азаров обозначил основные задачи, стоящие перед 

общественниками. По его мнению, миссия ОСМ заключается в том, чтобы объединить 

жителей, представителей органов власти, общественных организаций, предприятий для 

решения насущных вопросов по благоустройству, контролю деятельности УК, 

повышению уровня безопасности и соблюдению законности, социокультурному 

развитию, укреплению межконфессионального и межнационального согласия, 

вовлечению молодежи к созданию жизненного пространства для будущих поколений. «В 

русском языке есть такое хорошее и правильное слово - добрососедство. Вот именно 

создание атмосферы добрососедства, когда можно сообща справиться с любой проблемой 

и вместе порадоваться успехам, и должно стать главным ориентиром нашей работы», - 

сказал глава региона. 

При этом Дмитрий Азаров отметил, что сейчас еще рано говорить о том, что 

общественное самоуправление заработало в полной мере: «Заработает ли оно так, как 

нами задумывалось, зависит от нас с вами, присутствующих в этом зале». Главной задачей 

форума как раз и являлось широкое обсуждение накопившихся проблем, успешных 

практик, обмен опытом. «Что-то возьмем на вооружение, а что-то на карандаш», - заметил 

руководитель области. 

По словам главы региона, активное участие в общественной жизни должно 

всячески поддерживаться всеми уровнями власти. Например, дополнительным стимулом 

для работы ОСМ может стать принятая в этом году программа поддержки инициатив 

населения муниципальных образований Самарской области, общий объем 

финансирования которой на 2017-2025 годы составляет 2,25 млрд рублей. Дмитрий 

Азаров подчеркнул, что взаимодействие правительства и лично главы региона с 

представителями ОСМ будет системным. Этот общественный институт должен и будет 

развиваться в Самарской области. «Активные, неравнодушные люди всегда могут 

рассчитывать на мою поддержку», - отметил врио губернатора. 

Виктор Сойфер, председатель Общественной палаты Самарской области: 

«Прошло не так много времени с того момента, когда было выдвинуто 

предложение по созданию общественных советов. И сейчас надо признать, что эта идея 

оказалась плодотворной», - отметил Виктор Сойфер. 

По мнению председателя Общественной палаты, гражданское общество начинается 

с дома, в котором живет человек, двора, микрорайона: «Именно здесь проявляется 

гражданская активность людей, начинает складываться гражданское общество». 

Действующие в регионе общественные советы микрорайонов уже играют большую 

роль в жизни людей, и Виктор Сойфер убежден, что в дальнейшем эта роль будет только 



возрастать. Также он напомнил участникам форума о Законе «Об основах общественного 

контроля Российской Федерации»: «Возникает вопрос - а пользуемся ли мы им в полной 

мере? Мне кажется, что сейчас назрел момент, когда в каждом общественном совете 

нужно внимательно изучить этот документ, подумать, как им грамотно воспользоваться 

для того, чтобы авторитет ОСМ еще больше укрепился». 

Виктор Сойфер рассказал, какие права дает этот закон, как эффективно выполнять 

функции общественного контроля и выстраивать конструктивный разговор с властью. 

При этом председатель Общественной палаты отметил, что инициативы активистов 

находят поддержку, что называется, на самом верху, а вот на местах иногда «включаются 

тормоза»: «Поэтому знание этого закона очень полезно для общественных советов 

микрорайонов. Я бы предложил воспользоваться правом и создать соответствующие 

группы контроля, которые помогут более эффективно вам работать. У вас появится 

реальный механизм воздействия на органы власти». 

Виктор Сазонов, председатель Самарской губернской думы: 

«Ваша работа находит отклик у жителей, вы действительно становитесь хозяевами 

на своих территориях, вы начинаете управлять процессами», - сказал Виктор Сазонов, 

обращаясь к представителям ОСМ. 

По его мнению, особенно это проявилось в ходе реализации федерального проекта 

«Формирование комфортной городской среды», который был инициирован Президентом 

РФ Владимиром Путиным: «Уже есть немало примеров, когда общественники вместе с 

депутатами всех уровней жестко отстаивали интересы жителей, боролись за качество 

проводимых работ. Уверен, именно такой принципиальный подход, такая ответственная 

позиция должны стать основополагающими в решении всех насущных проблем, с 

которым сталкиваются люди». 

Спикер губдумы отметил большую роль ОСМ во многих процессах: «Без вас мы не 

сможем взять под четкий жесткий контроль работу управляющих компаний, 

благоустройство территорий, эффективность расходования бюджетных средств. Без вас 

нам не добиться усиления взаимодействия жителей с правоохранительными органами в 

решении поставленных задач. Предстоит решить много других вопросов, которые 

волнуют людей и непосредственным образом определяют качество жизни граждан. А это, 

в конечном итоге, определяет отношение людей к власти в целом. Но вместе с вами 

объединенными усилиями всех органов власти на местах, с депутатами всех уровней, под 

руководством главы региона мы сможем добиться качественного изменения ситуации в 

каждом дворе, на каждой улице, в каждом микрорайоне. Именно этого и ждут от нас 

жители Самарской области». 



ТОЛЬКО С УЧЕТОМ МНЕНИЯ ЖИТЕЛЕЙ 

Наша совместная деятельность должна базироваться на следующих принципах. 

Полезность - все принимаемые решения должны быть полезны для жителей. 

Открытость - все принимаемые решения должны быть публичными, абсолютно 

легитимными. Личная ответственность - мы работаем не ради каких-то абстрактных 

целей, а в интересах тех людей, с которыми мы видимся каждый день 

Колоссальный импульс развитию местного самоуправления дал Президент страны, 

выступив с инициативой по реализации проекта «Формирование комфортной городской 

среды». Цель этой программы - сделать дворы и общественные территории в городах и 

селах современными и благоустроенными. 

Изначально Самарская область не попала в федеральный проект, но в этом году 

при поддержке Дмитрия Азарова, когда он еще работал в Совете Федерации, губернии 

удалось включиться в программу и получить беспрецедентную поддержку федерального 

центра. Всего на мероприятия по благоустройству в 2017 году заложено 1,5 млрд рублей. 

Однако не во всех муниципалитетах региона реализация проекта прошла гладко. 

«Дело принципа, чтобы в принятии решения по использованию этих ресурсов участвовали 

сами жители, определяли, какие проекты благоустройства осуществлять в первую 

очередь», - заявил Владимир Путин в своем послании в декабре 2016 года. Некоторые 

чиновники пропустили мимо ушей слова Президента и не советовались с людьми. Самые 

большие проблемы - в областном центре. У самарцев было немало нареканий к качеству и 

срокам выполнения работ. Активисты общественных советов в ряде случаев лично 

контролировали подрядчиков. 

«В ходе работы выяснилось, что в смете не заложено обустройство парковочных 

мест, жителям это не понравилось, и мне пришлось остановить работы на две недели, - 

приводит пример председатель ОСМ №23 Кировского района Ольга Марьяненко. - 

Работы возобновили только тогда, когда решили вопрос. Люди были рады, они поверили, 

что мы что-то можем и власть нас слышит». 

В Октябрьском районе старшей по дому №2 на ул. Осипенко Алле Красновой и 

управляющей микрорайоном Анастасии Павловой пришлось добиваться от подрядной 

организации, чтобы черноземом засыпали все газоны во дворе, а не только небольшой 

участок, и исправления недоработок при обустройстве детской площадки. 

Впрочем, есть немало и позитивных примеров, с задачами успешно справились 

многие муниципалитеты. Действенные механизмы по обсуждению проектов 

благоустройства во всех дворах были выстроены в Тольятти. Много хороших задумок 

было воплощено в жизнь в Отрадном, Чапаевске, Новокуйбышевске. 



Дмитрий Азаров отметил, что программа уже существенным образом изменила 

внешний облик городов и сел. В 2018 году программа будет реализована по принципам 

открытости и публичности, подчеркнул глава региона. На форуме он рассказал об идее 

проведения референдума, в ходе которого жители смогут проголосовать за 

благоустройство той или иной территории. И даже если люди выберут дворы или 

знакомые места, которых не было в проекте изначально, отремонтируют именно их. 

 

МОДЕЛЬНЫЙ ДОГОВОР В ПОМОЩЬ 

Около 50% от всех обращений и писем, которые я получаю, касаются проблем 

жилищно-коммунального хозяйства 

«Люди должны иметь механизмы влияния на качество коммунальных услуг», - 

подчеркнул Дмитрий Азаров, говоря о проблемах ЖКХ. 

По словам главы региона, жителям необходимо предоставить реальную 

возможность спросить с управляющих компаний или ТСЖ за качество, полноту, 

ритмичность работ. Он поддержал инициативу общественных советов по внедрению 

модельного договора управления многоквартирным домом, в котором учитываются в 

первую очередь интересы собственников жилья. Сейчас новые договоры заключены более 

чем в 500 домах Самары и Тольятти. 

«Конечно, эту работу нужно продолжать, мы вас поддержим в этом, - сказал 

Дмитрий Азаров. - Это только первые шаги. У нас более 90% жилого фонда находится в 

собственности граждан, но сейчас еще рано говорить, что жители стали ощущать себя 

подлинными хозяевами своих домов. Также мы должны подумать, как обеспечить участие 

общественных советов в работе лицензионной комиссии Самарской области. Мнение 

жителей должно в обязательном порядке учитываться как при выдаче, так и при 

продлении лицензий на управление домами». 

ГОЛОСУЙ ТАМ, ГДЕ УДОБНО 

Самым объективным показателем социальной активности граждан является их 

участие в выборах 

Еще одна важная задача, к которой готовы подключиться общественники, - 

информирование людей о предстоящих выборах в 2018 году. ОСМ помогут избиркомам 

рассказать гражданам об изменениях в законодательстве, позволяющих голосовать по 

месту пребывания, а не прописки. 

По мнению Дмитрия Азарова, лучшим показателем эффективности работы 

общественных советов и управляющих микрорайонов является рост активности граждан, 

участие людей в социально значимых акциях и выборах. При этом он отметил, что 



изменения федерального законодательства затрагивают десятки, если не сотни тысяч 

человек, проживающих в области, но многие не знают о нововведениях. Поэтому важно 

донести информацию до каждого. 

Напомним, избиратели теперь могут голосовать по своему фактическому 

местонахождению без необходимости брать открепительные удостоверения. Это право 

получили три категории граждан: те, кто проживает не по адресу своей регистрации, те, 

кто в день выборов запланировал куда-то уехать (в командировку, на отдых, учебу, 

лечение и т.д.), и те, кто в экстренном порядке уезжает менее чем за пять дней до выборов. 

 

РАБОТАЕМ ПРИЦЕЛЬНО С КАЖДЫМ ЖИТЕЛЕМ 

Участники форума рассказали «ВК», какие проблемы им приходится решать и 

что изменилось в жизни жителей с появлением общественных советов микрорайонов 

Рима Кривоносова, председатель ОСМ №12 Новокуйбышевска: 

- Наш совет существует с 2013 года и объединяет 131 дом. Мы решаем массу задач. 

Например, участвуем в городском конкурсе «Зеленые дворы» на самые благоустроенные 

дворовые территории. Победители этого конкурса получают садовый инвентарь. Также 

помогаем в проведении выборов и проводим дворовые праздники. Так, в День Победы 

устраиваем торжественные мероприятия, приглашаем ветеранов, почетных гостей. Для 

жителей выступают творческие коллективы, всех угощают солдатской кашей. Конечно, 

организовать людей непросто, но мы беседуем с каждым, ищем индивидуальный подход. 

Алексей Кондратьев, управляющий микрорайоном «Восход 4» Промышленного 

района: 

- Суть деятельности управляющего - это доверительное общение с людьми. 

Поэтому я стараюсь решать не только бытовые проблемы, но и помогаю в трудных 

жизненных ситуациях. Фронт работы большой, в том числе ведем борьбу с нелегальной 

продажей алкоголя. Мы регулярно делаем обход территории, проверям все торговые 

точки. Если у продавцов нет необходимых документов, сообщаем об этом в профильный 

отдел администрации района. Также выстраиваем работу с управляющими компаниями. 

Сейчас далеко не все УК готовы заключать с собственниками жилья модельный договор, 

и если со стороны организаций есть какое-то противодействие, то обращаемся за 

помощью к главе района. 

Зинаида Шеремеева, член ОСМ №36 поселка Прибрежный Красноглинского 

района: 

- Наш общественный совет за небольшое время существования уже решил много 

вопросов. Например, мы восстановили лестницу у железнодорожного вокзала, обновили 



тротуар возле детской площадки. Также пресекли попытку открыть в жилом доме пивной 

магазин. Мы собрали подписи жителей против появление этой точки, пригласили 

представителя полиции и главу района. В итоге «разливайка» так и не открылась. Еще 

пришлось решать вопрос с пожарной охраной. В поселке хотели оставить только 

диспетчерский пункт без пожарных машин. Мы не только отстояли пожарную часть, но и 

добились увеличения парка техники. 

Константин Смиренский, управляющий микрорайоном №8 «Заводской» 

Самарского района: 

- Сейчас основное внимание уделяем контролю за очисткой крыш домов от снега и 

сосулек. Мы активно сотрудничаем с УК, чтобы все оперативно убиралось и приводилось 

в порядок. Также ведем работу по борьбе с продажей контрафактного алкоголя: 

принимаем сигналы от жителей, вместе с сотрудниками полиции посещаем торговые 

точки, изымаем нелегальную продукцию. Я считаю, что система общественных советов 

работает довольно эффективно. Поступающие от жителей жалобы и предложения 

рассматриваются на планерке в администрации района, доводятся до управляющих 

компаний, обслуживающих организаций. При этом сроки реагирования на обращения 

людей сокращаются. 

Елена Пасевин, управляющий микрорайоном №20 Куйбышевского района: 

- В нашей работе много направлений: контролируем работу управляющих 

компаний, выявляем продажу нелегального алкоголя, следим за состоянием 

внутриквартальных дорог. Активно включились в программу «Формирование 

комфортной городской среды». Мы уже собрали документы по трем дворам и надеемся 

принять участие в проекте в 2018 году. В своих пожеланиях жители были единодушны: 

нужно ремонтировать внутриквартальные проезды, обновить детские площадки. Отмечу, 

что с появлением общественных советов контактировать с населением стало проще. По 

формату работы они схожи с ТОСами, но ОСМ охватывают гораздо меньше людей, 

поэтому есть возможность прицельно поработать с каждым жителем. 

Ольга Жевжик, председатель ОСМ №6 Кировского района: 

- Основное направление работы - решение проблем в сфере ЖКХ. Почти все лето 

мы занимались ликвидацией несанкционированной свалки на улице Товарной. Благодаря 

помощи местных предпринимателей убрали мусор, вырубили аварийные деревья, 

расчистили тропинку для жителей. Также большое внимание уделяем заключению 

модельных договоров. Мы организовали для старших по домам специальные семинары, 

ознакомили их с образцами документов, объяснили, почему это важно. Они, в свою 

очередь, донесли эту информацию до жителей. В итоге четыре дома уже готовы к 



подписанию договоров. Вообще с появлением ОСМ качество жизни на нашей территории 

стало заметно улучшаться. Люди говорят спасибо за проделанную работу. 

 


